

4 septembre 2024

Sessions Innovations n°20

Succès de pratiques agroécologiques
d'agriculteurs et de PME en Afrique



INNOVATIONS[📶]
SERIES



Comment les écoles communautaires d'agroécologie et le centre d'affaires agroécologique de l'ESAFF Ouganda facilitent la transition vers l'agroécologie.

*Par Nancy Mugimba
Coordinatrice nationale
ESAFF Ouganda*



ÉCOLES COMMUNAUTAIRES D'AGROÉCOLOGIE

Les écoles communautaires d'agroécologie (Community Agroecology Schools, CAS) sont des plateformes d'apprentissage communautaires où les agriculteurs se réunissent pour partager leurs expériences et leurs connaissances en matière d'agriculture, qu'ils reproduisent ensuite dans leurs exploitations et leurs foyers.

Les agriculteurs s'enseignent mutuellement à faire face aux différents défis liés à l'exploitation agricole.

Ils partagent leurs connaissances sur la lutte contre les parasites, les marchés, la création de revenus, etc.



Approche des écoles d'agroécologie

- Mobilisation de la communauté
- Mise en œuvre d'un programme d'études choisi par le groupe
- Apprentissage de pair à pair
- Utilisation de jardins agroécologiques
- Réaliser des projets d'entreprise collectifs soutenus par le centre d'affaires agroécologique (Agroecology Business Hub, ABH)



Le centre d'affaires agroécologique

- ESAFF Ouganda a créé le centre d'affaires agroécologique pour soutenir les petits exploitants agricoles, en particulier les femmes, en leur permettant de développer leurs compétences entrepreneuriales axées sur l'agroécologie.
- Le centre d'affaires agroécologique a été conçu pour stimuler la croissance d'une communauté d'affaires agroécologique qui rassemble des agriculteurs, scientifiques, hommes d'affaires et décideurs politiques afin de développer ensemble des solutions durables qui soutiennent la justice sociale, la résilience écologique et la viabilité économique.

Focus du centre d'affaires agroécologique

- **Développement des capacités commerciales des agriculteurs** : Les agriculteurs sont encadrés pour faire de l'agriculture une activité commerciale par le biais de formations, d'initiatives de développement commercial et de mentorat.
- **Accès à un crédit abordable** : les membres des écoles communautaires d'agroécologie sont aidés dans la création de leurs entreprises par le centre d'affaires agroécologique,.
- **Accès à des marchés favorables** : Le centre met en relation les agriculteurs qui proposent des produits agroécologiques avec les marchés biologiques, notamment KilimoMart et d'autres marchés locaux.

Les succès des écoles communautaires d'agroécologie et du centre d'affaires agroécologique

Des recherches conjointes sont menées en permanence et des solutions sont élaborées pour relever les défis propres aux communautés, par exemple concernant les biofertilisants et les pesticides utilisés par les agriculteurs.

Les obstacles à la création d'entreprises sont progressivement levés (de nombreuses entreprises agroécologiques sont désormais enregistrées et utilisent le système de garantie participatif pour garantir l'absence d'utilisation de produits chimiques et la création de valeur ajoutée).

Croissance du mouvement agroécologique de base, les écoles communautaires d'agroécologie étant ouvertes à tous types d'acteurs - enseignants, infirmières, dirigeants locaux...

Les fonctionnaires des districts locaux se sont également intéressés aux écoles communautaires d'agroécologie et offrent un soutien technique. L'apprentissage d'agriculteur à agriculteur se traduit par la formation d'agriculteurs modèles dans les communautés.









Eastern and Southern Africa
Small Scale Farmers' Forum

ESAFF - UGANDA

www.esaffuganda.org



Cet évènement a été organisé dans le cadre du programme Fit For Market+ mis en œuvre par le COLEAD dans le cadre de la Coopération au Développement entre l'Organisation des États d'Afrique, des Caraïbes et du Pacifique (OEACP), et l'Union européenne (UE).

Cette publication a été produite avec le soutien financier de l'UE et de l'OEACP. Son contenu relève de la seule responsabilité du COLEAD et ne peut en aucun cas être considéré comme reflétant la position de l'UE ou de l'OEACP.

MERCI

